

## ÁREA TEMÁTICA ANTROPOLOGÍA, HISTORIA Y HUMANIDADES

### Sujetos históricos, memoria y producción de saberes

#### Los quipucamayos en la administración colonial temprana: Perú, mediados del siglo XVI.

Mónica Medelius

Esta es una presentación acerca de algunas de las funciones que los caciques, en tanto quipucamayos, desempeñaron en el primer período colonial. Estas funciones se transformaron paulatinamente por distintos motivos que van desde el interés de las autoridades indígenas por ser parte de la administración que se creaba, como por los mecanismos desarrollados por la Corona y las autoridades virreinales para insertar a las poblaciones indígenas dentro del nuevo orden económico y social. En este contexto, las autoridades de corte pre-hispánico desarrollaron estrategias para acceder al sistema y utilizar en su favor las instituciones creadas en la colonia, en un inicio manteniendo su propia organización administrativa de población y mano de obra reflejada en el uso de quipus, para después ir transformándose poco a poco. Si del lado de las instituciones coloniales se impusieron normas, se negoció y ofreció contrapropuestas para incorporar a poblaciones locales, ¿qué papel desempeñaron en este contexto los quipucamayos? El ámbito de estudio se inicia en la época anterior del virrey Toledo hasta unos años después de su mandato. La falta de comprensión de parte de la contraparte española acerca de lo que significaba ser quipucamayo y administrar apoyándose en un sistema de cuerdas anudadas, puso finalmente en duda, al menos en el discurso, la veracidad del quipu y acabo relegándolo al espacio casi doméstico, a la par que iba ganando la estrategia española de dar mayor prestigio el uso de la escritura y elevando a las autoridades indígenas que accedieron a ésta.